Reforma Sección: Nacional 2024-09-22 03:53:36

175 cm<sup>2</sup>

Página: 8

1/1



VAYA que fue claridoso el magistrado **Felipe de la Mata** al revelar cuáles personajes de la oposición presionaron en el **Tribunal Electoral** para intentar frenar la sobrerrepresentación de **Morena** y aliados en el **Congreso**.

QUÉ BUENO que haya transparencia y ojalá también aplique para las presiones desde la **4T**. PORQUE difícilmente alguien podría pensar que las dos reuniones de los magistrados que dominan el pleno con el coordinador morenista en el Senado, **Adán Augusto López**, fueron para hablar del clima. SERÍA interesante que De la Mata, quien fue protagonista en esas reuniones hechas en el tribunal y en horario laboral, diga ahora qué asuntos trataron con el legislador tabasqueño y por qué fueron diferentes a las que hubo con la oposición.

A MENOS que, cuando se trata de los amigos y aliados, las presiones se transformen en sabios y atendibles argumentos.

QUIENES tuvieron ayer una encerrona para palomear a los integrantes de la nueva dirigencia nacional de Morena fueron los gobernadores del partido guinda. YA QUEDÓ amarrado que Andrés Manuel "Andy" López Beltrán ocupará la Secretaría de Organización, tercer cargo en importancia después de la Presidencia y la Secretaría General que serán para Luisa María Alcalde y Carolina Rangel, respectivamente. COMPLETARÁN el cuadro Iván Herrera, en finanzas; Aaron Enríquez, en juventudes; Camila Martínez en comunicación; Manuel Alejandro Robles en mexicanos en el extranjero; Arturo Martínez en artes y cultura, y Manuel Zavala en movimientos sociales.

TODO quedó planchado pero, con los morenistas,

nunca se pueden descartar las sorpresas.

ADEMÁS de la renovación de la dirigencia de **Morena**, en su Congreso Nacional Extraordinario está prevista una reforma a los **estatutos** que puede resultar muy relevante para los próximos años.

LA PRESIDENTA electa, **Claudia Sheinbaum**, planteó desde la campaña electoral la necesidad de marcar distancia entre el gobierno y el partido y, por ello, se busca aprobar que ninguno de los dirigentes tenga un cargo público.

DE AHÍ que en el partido en el poder ya no se podrá llevar la doble cachucha como legislador y presidente o secretario general del partido como hasta ahora.

DICHA restricción pondrá las cosas interesantes a la hora de elegir candidatos a **diputados** y **senadores** en el 2027, más aún si Sheinbaum logra eliminar la **reelección** legislativa.

YA SE verá si la medida logra efectivamente evitar que se aplique el viejo modelo del **PRI** de un "partido de Estado" o si nada más es un cambio cosmético y, al final, todo sigue junto con revuelto y con el poder concentrado en una sola persona.





Excélsior Sección: Nacional 2024-09-22 02:43:52

218 cm<sup>2</sup>

Página: 11

1/1

# FRE NTES POLÍTICOS

Imparable. Luisa María Alcalde Luján ha recorrido un largo camino desde aquellos mítines infantiles contra el expresidente Ernesto Zedillo hasta convertirse en la secretaria de Gobernación más joven de México. Su historia está forjada en la lucha social, a la sombra de su familia obradorista. Con un currículum que incluye estudios en la UNAM y Berkeley, ha demostrado que su juventud es una fortaleza, no un obstáculo. Pero su perfil académico impecable no es sólo adorno, es una muestra de la generación que toma el relevo. Ahora va por la dirigencia nacional de Morena. El futuro ya llegó.

Insoportable. Gerardo Fernández Noroña, el hombre que hizo su carrera política a base de gritos y pleitos, ahora llora porque le devuelven la dosis. Al tipo que insultaba a neoliberales con la pasión de un perro rabioso, lo llaman ahora "llorón" porque ya no soporta las críticas que antes repartía como pan caliente. Su nuevo cargo como presidente del Senado parece haberle cambiado los modales... o sólo le recordaron que la soberbia tiene precio. Irónicamente, el "campeón de la libertad de expresión" ha bloqueado a medio mundo en redes. Además, usó su poder para filtrar datos de quien "lo agredió" en el aeropuerto. Se lleva y no se aguanta.

Previsor. Manolo Jiménez ha demostrado que en Coahuila no se espera a que la violencia toque la puerta, se sale a prevenirla. Con estados vecinos sumidos en la inseguridad, el gobernador, junto con Federico Fernández Montañez, secretario de Seguridad, ha reforzado los operativos vehiculares como parte de la protección estratégica. Al enfocarse en vehículos sin placas o con placas irregulares, buscan frenar delitos como el robo de autos, tráfico de armas y drogas. Coahuila, el tercer estado más seguro del país, sabe que la prevención es clave. Jiménez no está dispuesto a dejar que la seguridad se le desmorone. No, señor.

Ineficacia de antología. Indira Vizcaíno ha demostrado que la retórica vacía no resuelve la creciente violencia en Colima. Mientras los ciudadanos viven aterrorizados por la inseguridad, la gobernadora prefiere pasearse por Cancún en eventos nacionales, dejando a su estado hundido en el caos. Su descaro al autoaplaudirse por un supuesto incremento en su aprobación es ridículo, cuando los avances son nulos y los proyectos de desarrollo siguen paralizados. Gobernar no es postear selfies triunfales, es dar resultados reales. Vizcaíno necesita dejar las excusas y atender una crisis que ella misma parece no entender o, peor, pretende ignorar.

Violencia incontrolable. Rutilio Escandón no puede tapar el desastre en Chiapas. La violencia crece sin freno, el reciente caso en Berriozábal es prueba de ello: un grupo armado secuestró a dos personas, incendió una casa y provocó la muerte de una niña de tres años. La realidad del estado es que se encuentra a merced de grupos criminales. El gobernador sigue invisible mientras su entidad arde, y las excusas ya no alcanzan. Chiapas, bajo su mandato, está peor que nunca. Las llamas del crimen avanzan, pero Rutilio no las ve. Para cuando las sienta, ya será demasiado tarde.





## Con Sinaloa en llamas. AMLO prepara su última visita

**EL UNIVERSAL** 

:::: Nos comentan que el próximo fin de semana, prácticamente a horas de que termine su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador visitará por última vez Sinaloa, pese a la oleada violenta que se ha visto en las últimas dos semanas en la entidad por la que es ya una guerra abierta entre Los Chapitos y Los Mayos. Nos hacen ver que la gira tiene como propósito la entrega de obras hidráulicas. Las balaceras, bloqueos y ejecuciones no parecen disminuir con el más reciente envío de 600 militares a ese estado, que se sumó a otros despliegues de soldados días después de la detención en El Paso, Texas, de Ismael 'El Mayo' Zambada y Joaquín Guzmán López. Dos preguntas surgen ante este plan: ¿En realidad es necesaria la visita? y ¿también invitará a la Presidenta electa Claudia Sheinbaum apenas día y medio antes de su toma de posesión?

## Prepara García Harfuch nueva área para enfrentar delitos

:::: Como parte de la estrategia de seguridad del gobierno de Claudia Sheinbaum, se alistan cambios en la estructura de la Secretaría de Seguridad y Pro-



Omar García Harfuch

tección Ciudadana, que estará a cargo de Omar García Harfuch. Nos cuentan que la Coordinación Nacional Antisecuestro, creada en el sexenio de Enrique Peña Nieto, y que sacó de muchos apuros al actual gobierno, va a desaparecer y su personal será integrado a la Subsecretaría Operativa, una nueva área que coordinará el combate a diversos delitos, entre ellos el secuestro. Nos cuentan

que ya se están revisando perfiles para elegir a quien será el encargado de la nueva subsecretaría que tendrá a su cargo las operaciones prioritarias del nuevo gobierno en materia de seguridad pública. ¿Se acabará la política de "abrazos no balazos", cuvos resultados se muestran con crudeza en este fin de sexenio?

## Los cuida el pueblo... v las vallas metálicas

176 cm<sup>2</sup>

:::: Al presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta decir que a él y a su movimiento los cuida el pueblo, pero por las dudas, diez días antes de la toma de posesión de Claudia Sheinbaum como Presidenta de la República, comenzó el blindaje del Palacio Legislativo de San Lázaro con vallas metálicas, vehículos de seguridad y cierre de las calles y avenidas cercanas. Ante las movilizaciones de normalistas por el décimo aniversario del caso Ayotzinapa y el paro de jueces, magistrados y trabajadores del Poder Judicial, las autoridades al parecer prefieren no correr riesgos y comenzaron desde ahora la operación de seguridad para la sesión de Congreso general en la que rendirá protesta la nueva mandataria, por lo que la transmisión de mando ocurrirá bajo un fuerte blindaje, como sucedió en la transición de gobierno entre Vicente Fox y Felipe Calderón.

### Gobernadores, de paseo

:::: Luego de que el presidente López Obrador se despidió de la mayoría de los gobernadores de Morena y aliados con un paseo a bordo del Tren Maya, algunos de ellos aprovecharon que se quedaron a dormir en Mérida. Ayer, muy temprano, a las 06:30 horas, el gobernador de Sonora, **Alfonso** Durazo, se regaló una caminata por el Paseo Montejo, y el de Tamaulipas, Américo Villarreal, se dio una escapada para almorzar en la Chaya Mata Casona. Seguramente después se apresuraron para ir a atender sus entidades, ambas azotadas por la violencia del crimen organizado.



La Jornada Sección: Editorial 2024-09-22 02:46:02

211 cm<sup>2</sup>

Página: 2

1/1

## **EDITORIAL**

# Impuestos a la riqueza y desigualdad

l papa Francisco llamó a cobrar más impuestos a los millonarios a fin de distribuir recursos entre los pobres y las clases medias, en el entendido de que lo justo para todos es compartir la riqueza que acapara un pequeño porcentaje de billonarios. En un sentido moral, advirtió que "la competencia ciega por tener más y más dinero no es una fuerza creativa, sino una actitud enfermiza y un camino a la perdición", además de afirmar que la indiferencia ante el sufrimiento de los más desfavorecidos "abre paso a la división social, la división social a la violencia verbal, la violencia verbal a la violencia física y la violencia física a la guerra de todos contra todos".

Las palabras del pontífice llegan en un contexto de creciente conciencia acerca de la obscena concentración de la riqueza en el planeta, así como del florecimiento de iniciativas para combatir la desigualdad. Desde hace años, diversos organismos alertan acerca de la alarmante concentración tanto de las rentas (ingresos del capital) como de las fortunas entre un reducido sector de ultrarricos, una tendencia que se ha agudizado desde el estallido de la pandemia de covid-19 y la turbulencia económica subsiguiente.

Para finales de 2021, el 10 por ciento más rico del planeta concentraba 76 por ciento de la riqueza, mientras el 50 por ciento más pobre juntaba un exiguo 2 por ciento. Una cifra más contundente, si cabe: el 0.001 por ciento de la

población ultrarrica vio crecer su fortuna en 14 por ciento en sólo dos años.

No es casualidad que el ensanchamiento generalizado de la brecha entre las inmensas mayorías y la élite presente una correlación directa con los recortes y exenciones fiscales concedidos a los grandes capitales desde la década de 1980. La generosidad hacendaria, acompañada de la despenalización o la indolencia judicial ante los evasores de impuestos, es uno de los pilares del modelo económico neoliberal, cuyo objetivo último siempre fue la restauración del poder de clase de los capitalistas que se sentían agraviados por el cumplimiento de los derechos sociales bajo el Estado de bienestar.

Por ello, las propuestas para la reducción

de la desigualdad se centran en restaurar al menos una parte de los impuestos a los grandes patrimonios que fueron eliminados por la tecnocracia neoliberal, así como en desmontar el orden jurídico global que facilita (e incluso estimula) la evasión de los pocos tributos existentes. Por ejemplo, esta semana la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE, a quien nadie puede acusar de radical o izquierdista) urgió a sus estados miembro a aprobar la legislación pertinente para aplicar el impuesto mínimo global a las multinacionales. Este gravamen establece una tasa mínima 15 por ciento a las empresas, con el doble propósito de aumentar la recaudación y de disuadir la nociva práctica de fijar sus sedes en paraísos fiscales a fin de eludir la tributación en los países en los que realmente llevan a cabo sus operaciones y recogen sus ganancias. Este impuesto fue acordado en 2021 por 140 países, pero su puesta en marcha se encuentra atrasada.

Durante el actual sexenio, el gobierno federal mexicano logró un histórico descenso en los índices de pobreza sin modificar el sistema tributario heredado, a través del combate a la evasión, el fin de las exenciones antiéticas y la eliminación de gastos suntuarios dentro de la administración pública. Como ha señalado el presidente Andrés Manuel López Obrador, en estos años se logró un incremento inédito de la recaudación sin crear ni subir impuestos, mientras los programas sociales en beneficio de millones de personas y las obras de infraestructura ya concluidas o avanzadas demuestran cuánto puede hacer si se racionaliza el gasto.

Sin embargo, la desigualdad extrema persiste como uno de los grandes lastres del país y como un agravio a las clases populares y medias que perciben salarios raquíticos pese a laborar en empresas cuyos dueños y accionistas se embolsan fabulosas ganancias. Ante este panorama, es pertinente poner en el centro del debate público las iniciativas para gravar las grandes fortunas a fin de abatir la inequidad: ya no puede negarse que moderar la excesiva concentración de la riqueza es un imperativo moral, económico, político y ecológico, y que perpetuar la injusticia va en detrimento de la dignidad humana.





## Sacapuntas

#### **ESPERAN** MENSAJE DE SHEINBAUM

**EL HERALDO** 



> Este domingo, la plana mayor de Morena participa en el Congreso Nacional del partido para elegir a Luisa María Alcalde como su presidenta nacional, en relevo de Mario Delgado. Asistirán gobernadoras y gobernadores, legisladores e invitados especiales. Por supuesto, acudirá la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de quien se espera un mensaje de unidad en torno a la nueva dirigencia. También emitirán discursos Delgado y el presidente del Consejo Nacional, Alfonso Durazo.



CRESENCIO SANDOVAL

Llegaron a Sinaloa otros 600 militares de la Sedena, al mando del general Luis Cresencio Sandoval, para reforzar la seguridad en la entidad. Ayer todavía se registraron varios hechos de violencia en distintos puntos de Culiacán; y mientras, el gobernador, Rubén Rocha, comía

a gusto en un restaurante de uno de

los mejores hoteles de Polanco.

SEDENA MANDA REFUERZOS



JORGE MONTAÑO INSTAL AN COMISIÓN PARA FLECCIÓN JUDICIAL

Será el consejero Jorge Montaño quien presida la Comisión Temporal del Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial de la Federación, que el INE instalará formalmente este lunes. Lo integran, además, Rita López y Norma de la Cruz, con la encomienda de organizar el proceso para elegir ministros, jueces y

magistrados, en junio de 2025.



POR SI ANDABAN CONFL PENDIENTE

**EDUARDO** ANDRADE

Resulta que el ex diputado y ex senador del PRI Eduardo Andrade aclaró que no busca contender por uno de los cargos del Poder Judicial que se someterán a las urnas en junio de 2025. "No es jurídicamente el momento de hacer un pronunciamiento formal al respecto", dijo. Eso sí, reiteró su defensa a la recién aprobada reforma judicial de AMLO.



**FELIPE DE** LA MATA

**ACUSA** PRESIONES AL TEPJF

> El Tribunal Electoral, presidido por Mónica Soto, habría recibido presiones de empresarios, políticos y actores religiosos para evitar que Morena lograra la mayoría calificada en San Lázaro, con el reparto de plurinominales. Así lo reveló el magistrado Felipe de la Mata, quien aseguró que el organismo no cedió y optó por cumplir la Constitución.



ALICIA BÁRCENA

SU ÚLTIMA SEMANA. **ENLA ONU** 

) Alicia Bárcena pasará en la ONU sus últimos días como canciller. Asiste al 79 periodo ordinario de sesiones, que inicia hoy, y toda la semana participará en reuniones y cumbres sobre desarrollo, migración, economía y drogas. El 27 de septiembre, sostiene un encuentro con el secretario general del organismo, António Guterres.



Página: 2

**KEN SALAZAR** 

LO DEJARÁ EN "PAUSA"

) Hablando de diplomacia, todo indica que el presidente López Obrador terminará su sexenio sin descongelar la relación con el embajador de EU, Ken Salazar. Nos dicen que el enviado de Washington ya tampoco está muy interesado en quitar la dichosa "pausa" con el mandatario, pues faltan días para que asuma el nuevo gobierno.





Página: 9

198 cm<sup>2</sup>

1/1



En los caliginosos tiempos que vivimos la sonrisa que suscita un relato humorístico es valioso don.

## ien deseo

sta es la historia de la escoba feliz. ¿Por qué era feliz? Porque tenía un novio recogedor... El anterior cuentecillo ilustra la portada del libro "Con permiso de Catón", volumen dos, en el cual el gran caricaturista Heras (José Enrique Heras Guzmán) recoge e ilustra numerosas historietas de humor aparecidas en esta columna. Tanto éxito tuvo la primera entrega que ahora el talentoso dibujante da a la estampa una segunda. En los caliginosos tiempos que vivimos la sonrisa que suscita un relato humorístico es valioso don. Heras puso a su libro este breve prefacio: "Armando Fuentes Aguirre, Catón, escribe lo mismo acerca de la historia de México que de abuelitos y abuelitas, y narra cuentos que ahora ilustro con su permiso. En 'De política y cosas peores' aparecen don Chinguetas, Susiflor y Pirulina, lo mismo que doña Panoplia de Altopedo, ya sea en el Ensalivadero, el Bar Ahúnda o el Motel Kamawa. Brindemos sus cuatro lectores por Catón. Larga vida para él". Le agradezco a Heras ese buen deseo, que igualmente pido yo para él, y pongo aquí algunos de los cuentos que ilustró con estilo magistral... El confesor le preguntó a Pirulina: "¿Conoces el pecado original?". "No, señor cura. El que conozco bien es el

pecado horizontal"... En la noche de bodas el joven Simpliciano le preguntó, severo, a su flamante desposada: "¿Soy el primer hombre con el que duermes?". "Si nos dormimos, sí"... Afrodisio Pitongo regresó a la mesa del Bar Ahúnda donde bebía con sus amigos. "Ya tengo el número de aquella rubia que está en la barra". "¿Cuál es?". "5 mil pesos"... Un ebrio se plantó en medio de la atestada cantina, v mostrando en alto un grueso fajo de billetes gritó con destemplada voz: "¡Traigo dinero para comprar a toda la bola de cabrones que están aquí!". Se puso en pie un sujeto musculoso: "Yo no soy ningún cabrón". "Entonces a ti no te compro"... Una adolescente le pregun-

tó a su hermana mayor: "¿El cine puede enseñarte algo acerca del sexo?". "Sí, a condición de que no te distraigas viendo la película"... El guardia del estacionamiento de la Cámara le dijo al visitante: "No deje ahí su coche. Van a venir los diputados". "Eso no me preocupa. Tengo alarma y seguro contra robos"... Un mozalbete majadero con tufos de playboy le comentó a otro de su misma laya: "Me gusta mucho Deslicia. Es guapa, simpática, agradable, elegante, inteligente, culta y adúltera"... Don Cucoldo estaba mohino y apesadumbrado. Le contó a su

esposa: "Al ir por la calle alguien me gritó desde una ventana: ¡Adiós, viejo cornudo!". Respondió ella: "Cómo es mentirosa la gente. No eres viejo"... Decía una muchacha hablando de su novio: "No nos hemos casado porque tenemos una pequeña diferencia de opiniones. Yo me quiero casar en una ceremonia sencilla, y él no se quiere casar"... El marido llegó a su casa cuando no era esperado y sorprendió a su esposa en brazos y todo lo demás de un individuo. "¿Quién es ese hombre?". "No sé. Pregúntale tú"... Un recién casado hablaba de las virtudes de su mujercita: "Es muy rápida en la cocina. Prepara la comida en un abrir y cerrar de latas"... Nalgarina, vedette de carpa, le comentó a Tetonia, su compañera: "Mi nuevo novio me disgustó. En la segunda cita me pidió sexo". "Lento ¿eh?"... Se dolía un tipo: "Tuve muy mala suerte con mis dos esposas. La primera me abandonó para irse con otro hombre, y la segunda no"... Don Languidio, senescente caballero, le comunicó a su esposa: "Te tengo una buena noticia. Compré una de esas camas de agua que salen en las películas eróticas". "Pues te diré -respondió ella-. Por la forma en que te he visto últimamente, de lo único que va a servir esa cama es de tinaco"... FIN.





161 cm<sup>2</sup> Pági

Página: 14 1/1

## Agenda ciudadana

#### Transmisión del mando

#### LORENZO MEYER

uienes acudieron al llamado presidencial para celebrar en la Plaza de la Constitución el 15 de septiembre en la noche estaban conscientes no sólo de que esa ceremonia del "Grito de Independencia" sería la última presidida por Andrés Manuel López (AMLO), sino también que sería la última ocasión en que él llamaría a llenar la plaza -¡y vaya que si la llenó!- que él hizo suya desde antes de llegar a la presidencia.

Tras dejar la presidencia nadie ni nada obliga a AMLO a que también deje el escenario político mexicano, pero es su voluntad declarada retirarse en pleno triunfo de su singular empeño por cambiar pacíficamente la naturaleza de un régimen ya caduco con una gran raíz antidemocrática, injusta y corrupta hasta la médula para empezar a dar forma a otro más generoso, digno y democrático.

En buena medida la explicación de la construcción del liderazgo carismático de AMLO se encuentra en un rasgo de su biografía: su capacidad para aceptar riesgos e incertidumbres, en no "jugarle a la segura" en el juego del poder sino en apostar por lo que se correspondía con los valores y metas de su proyecto de largo plazo y que le llevó a un enfrentamiento ininterrumpido con prácticamente todos los intereses creados en torno al antiguo orden. Las coyunturas difíciles, peligrosas, en la carrera política de AMLO fueron muchas y en todas se jugó su futuro. Ya como presidente, AMLO persistió en apuestas arriesgadas: entre otras desafiar a los "poderes fácticos" -a la oligarquía- empeñada en llevar adelante el gran proyecto de un nuevo aeropuerto internacional en medio del lago de Texcoco, neutralizar a los medios convencionales con las "mañaneras", involucró al ejército en la construcción de un aeropuerto alternativo y luego en las otras grandes obras públicas, negoció en sus términos con el presidente Trump y al cuarto para las doce del sexenio logró la aprobación de un "Plan C" para rehacer de punta a cabo al Poder Judicial, gran bastión de los poderes fácticos, etcétera.

El núcleo del proyecto político de AMLO se puede resumir en dos propuestas: "por el bien de todos, primero los pobres" y "el cambio del régimen". En ambos casos el Presidente ya dejó construidas las bases de lo que puede ser el régimen de la 4T. Sin embargo, es evidente que aún hay mucho que derruir y mucho por construir sobre esas bases, antes de poder decir que las estructuras sociales y políticas de un nuevo orden en México quedaron firmes y operando como se ha prometido.

La herencia que está a punto de recibir Sheinbaum es muy valiosa, pero a la vez muy problemática. El camino que AMLO ya no pudo andar lo debe recorrer ella sola y eso implica, entre otras cosas, recuperar la seguridad pública, recuperar el crecimiento de la economía sin sacrificar los valores de la izquierda para así lograr reducir la pobreza hasta dejarla en una expresión mínima, acelerar y hacer más efectivo el combate a una corrupción endémica, rehacer todo el aparato de impartición de justicia incluyendo fiscalías, reducir al máximo la presencia territorial e influencia del crimen organizado, mantener de manera efectiva la separación entre poder político y económico e impedir

la remergencia del poder oligárquico, redefinir el papel de las fuerzas armadas, etcétera.

El cambio de régimen en que se embarcó el lopezobradorismo es ahora el proyecto de la Presidenta. Y ese cambio implica un cambio de estilo, de forma, que en el caso de la política es fondo. Lo que vaya a ser del lopezobradorismo de aquí en adelante ya no dependerá del hombre de Tepetitán, sino en buena medida de la dirección que le dé una Presidenta que se formó en la complejidad de la oposición, en el ejercicio del poder en la capital y también en el complejo universo de la ciencia y de la academia.

La siguiente etapa del proceso político mexicano: el lopezobradorismo sin López Obrador. •

contacto@lorenzomeyercossio.com



Página: 14 - 15

#### LA IDEA A DESTACAR



## Gran angular

#### RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

# AMLO fracasó en justicia y seguridad

ndignante y desesperanzador es que AMLO haya puesto en juego todo su capital político en sacar adelante la reforma constitucional del Poder Judicial, sin esforzarse más por cumplir con la promesa de dar con el paradero de los 43 normalistas de Ayotzinapa detenidos y desaparecidos en Iguala y procurar justicia para ellos y sus familiares.

Ese debió haber sido un principalísimo asunto que resolver en su gobiemo, la gran asignatura pendiente en materia de justicia. Pero la injusticia prevaleció con el encubrimiento del destino final de los cuerpos de los 43 jóvenes y de los autores intelectuales y materiales de su desaparición, la ejecución de otras seis personas (incluida una que fue encon-

trada desollada) y al menos 40 heridos, algunos con lesiones que los discapacitaron de por vida (Centro Pro de Derechos Humanos).

Durante los 24 años que han corrido desde que se cometió la que acaso sea la más grave violación de los derechos humanos jamás ocurrida en México, las investigaciones han estado a cargo de autoridades estatales y federales que construyeron la llamada "verdad histórica" que, de la mano con el hoy prófugo exdirector de la Agencia de Investigación Criminal (actualmente escondido en Israel), Tomás Zerón Lucio, v el exprocurador general, Jesús Murillo Karam (detenido en agosto de 2022 y beneficiado con prisión domiciliaria desde abril pasado), sostenía que los normalistas fueron

incinerados en el basurero de Cocula y sus restos arrojados al río San Juan por narcos del cártel Guerrero Unidos, protegidos por policías municipales, porque los confundieron con sicarios de otro grupo delictivo.

Expertos independientes (GIEI) auspiciados por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) desmontaron la "verdad" histórica y una Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa (CVAJ), creada ya en el gobierno de AMLO (2019) y encabezada por el exsubsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, apuntó hacia otras probables responsabilidades hasta que, como don Quijote con la Iglesia, topó con el Ejército, que sí abrió expedientes, al igual que la Marina, pero que se ha negado a proceder contra mandos del vigésimo séptimo Batallón de Infantería con sede en Iguala, presumiblemente involucrados en este crimen sobre el que las diversas instancias investigadores han concluido que "estuvieron involucradas altas instancias del Estado", en complicidad con grupos del crimen organizado.

AMLO siempre ha sido reacio a profundizar en la presunta responsabilidad militar, presionado -al grado de descarrilar al propio Encinas y perder la interlocución con los padres de los 43- por el gran poder político que durante su gobierno dio a las fuerzas armadas, incluidas, por supuesto, sus tareas en la seguridad pública y la lucha contra la delincuencia.

Ahí están los otros dos temas en lo que queda a deber y mucho:

En inseguridad y violencia, a pesar de que argumente una tendencia revertida hacia la baja, las cifras de su sexenio son abrumadoras: 197 mil 816 homicidios dolosos, 49 mil 830 desaparecidos y al menos 398 mil desplazados (Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana).

En cuanto al crecimiento sin precedente de la participación militar en la vida del país, la Guardia Nacional, creada para preservar la seguridad pública desde el ámbito civil, ha quedado ya, tras reforma constitucional de este fin de semana, bajo el mando y control de la Sedena. Es imposible negar una riesgosa militarización del país, a contrapelo de aquella promesa de campaña de regresar a sus cuarteles a los soldados.

rrodriguezangular@hotmail.com



Indignante y desesperanzador que AMLO no se esforzara por cumplir la promesa de dar con el paradero de los 43 normalistas de Ayotzinapa y procurar justicia a sus familias"



Página: 14

## **Fábulas**

## Ya merito vuelve López

#### SABINA BERMAN

a narrativa de la Derecha hace 7 años cabía en una frase. López nos llevará a la Dictadura.

Y durante 7 largos años solo ha cambiado de tiempo verbal.

López (nos lleva) (nos ha llevado) (nos llevó) a una Dictadura.

Una narrativa que tiene varios inconvenientes.

Es corta.

**EL UNIVERSAL** 

Su personaje central no es de Derecha, por tanto deja a la Derecha en un papel inactivo, de espectador.

No es inspiradora. ¿Quién quiere adoptar un relato que le aprieta de miedo el corazón durante 7 años?

Es un plagio. Es el mismo relato de todas las Derechas en los países que hablan el español y son gobernados por la Izquierda. (Petro) (Sánchez) (Boric) (Lula) (Castllo) es un dictador.

Tiene un solo personaje. López. Y no tiene como personaje a los posibles lectores del relato. La gente, el pueblo, la sociedad, los ciudadanos, la sociedad civil, la población: úsese el sinónimo que se prefiera.

No tiene paisaje.

Y con todos esos inconvenientes, 3, 480 voces nos han contado ese cuento durante 7 largos años en las páginas editoriales de los periódicos y las mesas de "debate" de los medios comerciales, donde el relato no se ha alargado horizontalmente, solo ha crecido verticalmente en el odio depositado en las metáforas.

López nos ha llevado al apocalipsis. López se come niños en Tabasco. López deja caer una bomba atómica en el Zócalo.

En síntesis:

López malandro traidor tirano demagogo narco Santa Ana Chávez Hitler Satán nos quiere llevar nos lleva nos llevó nos deja una dictadura tiranía deriva autoritaria tragedia pum.

O la graciosa y lujosa metáfora reciente de Enrique Krauze: López nos llevó otra vez a la monarquía.

Ahora que López se va, ¿qué harán los viudos de López?

Inventar otra narración: no. ¿Para qué contradecirse?

Ya estamos viendo su estrategia. Seguir con la misma narración, adaptada.

López nos dejó a su robotina Claudia para llevarnos a la... (Complete el lector, la lectora, la frase).

104 cm<sup>2</sup>

López se jubila a escribir bajo un maple pero es que llegar a la dictadura es un proceso de más de un sexenio.

Ya estamos en la dictadura de López, muy bien disfrazada. Tras cada poste de luz se esconde un soldado.

Ya merito vuelve López.

Un consejo: ¿por qué no intentan una mejor historia?



Página: 5





#### Desde el obradorismo crítico

i obradorismo nació de la razón, no del fanatismo ciego o de un interés personal.

El movimiento que fundó López Obrador —el mayor líder social y político desde Lázaro Cárdenas— no solo requiere de cuadros militantes aguerridos, también del discernimiento crítico. Tener reservas ante una reforma que considero peligrosa —como es la judicial— no es "dar el gibranazo", volverse calderonista o convertirse en Denise Dresser.

Para mí, el gobierno que termina tiene una trascendencia extraordinaria, por los cambios que en el plano simbólico y en la realidad tangible tuvieron lugar durante estos años. Porque AMLO, con su voluntad de hierro, logró romper las inercias de la política tradicional y ampliar los límites de lo que creíamos posible.

López Obrador dignificó a los abajo como pocos y colocó a los pobres en el centro. Aunque poco se logró en salud y educación, durante su gobierno los programas sociales se convirtieron en derechos, los ninis pasaron a ser jóvenes construyendo el futuro, más de 9 millones de personas salieron de la

pobreza, el salario mínimo se duplicó en términos reales, el desempleo de los trabajadores formales se llevó a uno de sus mínimos históricos, se invirtió en el rezagado Sures te como nunca antes y vimos una reducción sin precedentes de la desigualdad en la distribución del ingreso (no en la riqueza). El presidente, además, reeducó a los de arriba en la idea, no meramente retórica, de que "por el bien de todos, primero los pobres".

Su agenda de austeridad republicana vino a modificar toda una cultura de excesos en el poder público. A partir de ahora, no será tan sencillo para los funcionarios públicos ostentarse como faraones, ni acceder descaradamente a la función pública para volverse ricos, pese a que algunos sí lo hi-

Allí donde era necesario, AMLO supo ser pragmático, al conservar la estabilidad macroeconómica y mantener funcional la relación con Estados Unidos en

cieron en este sexenio.

uno de los momentos más difíciles para la relación bilateral.

AMLO hizo un profundo y necesario cuestionamiento a nuestra democracia realmente existente, esa que atinadamente caracterizó como "una oligarquía disfrazada de democracia", donde la élite política gobernaba para un 30% e ignoraba la existencia del 70% restante. Lo que hoy tenemos se acerca más a un gobierno de las mayorías, para las mayorías. Sin embargo, el último paquete de reformas políticas despierta dudas sobre la disposición del obradorismo para autocontenerse y someterse a un conjunto de contrapesos legales que también son necesarios en esa república democrática en la que muchos queremos vivir.

Aparentemente, hacia el final de su mandato, AMLO se convenció de que la capacidad de la 4T para seguir transformando el país depende de concentrar poder y en-

cuadrar al poder judicial, incurriendo una vez más en el vicio de cierta izquierda que no logra conciliar justicia social con democracia.

¿Significa eso que ya se ha establecido aquí una "autocracia constitucional" o un régimen autoritario? No. Mucho dependerá de la forma en que se implemente la reforma. Aún así, es válido expresar dudas sobre si es que podríamos estar avanzando en esa dirección. Ojalá que Claudia Sheinbaum no lo permita.

Nota: La próxima semana estaré despidiéndome de las páginas de EL UNIVERSAL, al que le agradezco el espacio de libertad que me brindó todos estos años. Seguiré expresando una postura desde la simpatía crítica donde la nueva realidad lo permita.

@HernanGomezB

Hacia el final de su mandato, AMLO se convenció de que la capacidad de la 4T para seguir transformando el país depende de concentrar poder.

188 cm<sup>2</sup>



Excélsior Sección: Nacional 2024-09-22 02:52:02

257 cm<sup>2</sup>

Página: 15

1/1



# Consejo *moreno,* de simple trámite

Violento y contumaz agresor, se dice agredido. Uf...

De simple trámite. Sin otro propósito que dejar en claro que la única voluntad y opiniones válidas al interior del partido del gobierno que él fundó y encabeza a través de "administradores de turno" son las de **Andrés Manuel López Obrador**, se llevará a cabo el séptimo Congreso Nacional Extraordinario de Morena, para formalizar la entrega de la dirigencia a Luisa María Alcalde Luján, la inútil encargada de la *Florería Bucareli* (Gobernación) y el arribo a la Secretaría de Organización de **Andrés Andy López Beltrán**, hijo del saliente inquilino de Palacio a quien, desde ya, no pocos identifican como el verdadero poder...

Junto con ello, voceros del Movimiento de Regeneración Nacional confirmaron la llegada, a la Secretaría General, de **Emilio Ulloa Pérez**, exlegislador mexiquense, a quien acreditan haber participado en la expansión en la vecina entidad que hoy gobiernan y donde, hoy por hoy, la presencia del *lopezobradorismo* ha registrado un crccimiento y posicionamiento notables. Todos ellos, presumiblemente, fueron "palomeados" ya por el tabasqueño e incluso por **Claudia Sheinbaum** que, sin embargo, lamentan algunos, y aun cuando la nueva directiva habrá de acompañarle duran-

te el primer trienio de su gestión, poco o nada pudo hacer para colocar a alguno de sus operadores más cercanos en el primer nivel de decisión.

Definido lo anterior, es dable confiar que el encuentro de consejeros del oficialismo se dará sin problemas y de manera acelerada, aun cuando, señalan las mismas fuentes, no son escasas las voces que opinan que la anterior "administración de turno", integrada por el impresentable exebrardista Mario Delgado y la

cuestionada **Citlalli Hernández**, deberían rendir un informe pormenorizado de su gestión, más allá de los positivos resultados electorales merced a la ilegal intervención del inquilino de Palacio en el pasado proceso electoral.

Que a nadie sorprenda entonces que, como apuntamos al inicio de nuestra colaboración, la reunión del *morenismo* no sea sino otro más de los encuentros cuyo propósito fundamental no es otro que cubrir de loas y muestras de agradecimiento a quien, en este caso está, de cumplir su dicho, por instalarse en un nuevo destino....

#### **ASTERISCOS**

\* Diez días después de iniciado y luego que autoridades federales y estatales, el (des)gobernador **Rubén Rocha Moya** y el mismísimo inquilino de Palacio incluidos, negaran la gravedad de la situación de extrema inseguridad que se vive en Culiacán y otras localidades de la entidad, la fallida administración saliente envió un nuevo grupo de 600 militares a tratar de reconstruir la paz. Tarde, al más puro estilo de la 4T...

Será hasta el 2 de octubre y no mañana, como se había previsto, cuando miles de trabajadores en tribunales y juzgados de los 32 circuitos judiciales del país levanten el paro de labores iniciado en defensa de la autonomía del Poder Judicial y de sus derechos amenazados por la cuetionada reforma impulsada desde el gobierno federal. Gran logro...

\* Si bien está incluido en el equipo del aspirante a presidir Acción Nacional, **Jorge Romero Herrera**, lo cierto es que la relación entre éste y el excandidato al gobierno capitalino **Santiago Taboada** en el armado y posicionamiento del grupo que controla —"al cien..."— el *blanquiazul* de la Ciudad de México data de, al menos, 25 años, cuando no más. Considerar que no sería tomado en consideración ahora fue un error

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza política.

La reunión del morenismo tiene el propósito de cubrir de loas a quien está por instalarse en un nuevo destino

